
 

 
 
 
 

Suore della Santa Famiglia di Bordeaux, Via dei Casali Santovetti 58, 00165 Roma, Italia                       Noviembre 2016 
                                                                                                                                                                                        No: 47 



 

Europa 

África 

América 

Asia 

INDICE 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Entrada en el Noviciado nº 36 12 

 
Editorial 03 
Aquí en Roma 04 
Semana de “Conversión Ecológica”  04 
Los Refugiados son bienvenidos       06 
Ser  puente con los discapacitados 08 
Artículo sobre un espectáculo            09 
Los jóvenes no están ociosos              10 
 

 

“Retoños en flor”         22  
¿Es possible ver lo imperceptible?  24  
Encuentro Sacerdotes Asociados  26  
La guerra ha terminado…              28 
  26 
 
 

Mi experiencia de la JMJ   14 
Un año en “Bethel”  16 

Mis cuatro meses en Brasil             19 

Misión de la Archidiócesis             20 
Víctimas de la injusticia   21 

Editoras :    Maristella Annie Anthonipillai 
                     Christine Fene Fene 
          Graciela Barrios 

 
Traductoras : Aine Hayde (Gran Bretaña e Irlanda)   ) 

  Maria Carmen Leach (España) 
                        Monika Kopacz (Roma) 
 

Website :     www.saintefamillebordeaux  

Facebook:    Sainte-Famille Bordeaux 

 

 

http://www.saintefamillebordeaux/


3 
 

 
 
 
 
 

 
               Durante el mes octubre, hemos 
celebrado un día de fiesta importante: el 
cumpleaños de nuestro querido Buen 
Padre. Fue una oportunidad para alabar 
y dar gracias a Dios. Cuando el eco de 
nuestros deseos "¡Feliz cumpleaños a 
nuestro Buen Padre!" le llegue ¿qué 
respuesta esperamos de él como 
Familia? 
Quizá sea esta respuesta: "Recordad que 
hemos vivido el año de la misericordia. 
Sed misericordiosas como vuestro Padre 
es misericordioso. Ese será sin duda el 
mejor regalo de cumpleaños que podéis 
hacerme." 
El Buen Padre vivió continuamente 
aspectos de misericordia y  bondad. 
Sabemos que el nombre "Buen Padre" 
fue introducido por las huérfanas que, 
experimentaban su cariño y bondad. 
De manera viva y espontáneamente 
empezaron a llamarlo "Buen Padre". A 
él, también, le gustaba ese título, tanto 
es así que firmaba las cartas a los 
miembros de su Familia espiritual como 
"Su Buen Padre." 
Leemos, en las memorias de sus 
contemporáneos: "Sí, nuestro Buen 
Padre era bueno, muy bueno. Era 

bueno con nosotros, y de una 
manera especial con los pobres, los 
desposeídos de este mundo. A pesar 
de su apretada agenda, siempre 
tenía  tiempo para escuchar a los 
que venían a hablar de sus 
miserias, a los que necesitaban ser 
iluminados por su experiencia y 
apoyados por su bondad 

misericordiosa. Para ellos no 
contaban las horas ni los minutos."  
¡Cuántos corazones fueron consolados 
por él, cuántas manos unió, cuántas 
lágrimas enjugó! Como dijo el Papa 
Francisco: "Nunca me cansaré de decir 
que la misericordia de Dios no es una 
idea, sino una acción concreta." Sí, 
nuestro Buen Padre había vivido 
ganándose los corazones de todos. 
 
Ser cristiano significa seguir a Jesús, que 
es nuestro camino hacia Dios / Amor. 
Ser Sagrada Familia significa estar 
inspirados del espíritu y celo de Pedro 
Bienvenido Noailles que nos dio el gran 
don de la comunión, vivida en relaciones 
de compasión y amor.  
 
Seamos misericordiosos para llenar el 
mundo de compasión y amor. Esta 
edición de Noviembre nos invita a 
explorar más profundamente el amor 
miseri-cordioso del Padre, por medio de 
nues-tra reflexión de las noticias 
compartidas por los miembros de la 
Familia, que viven en diferentes partes 
del mundo. 
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Equipo Internacional del Bicentenario 
 

Nosotros, los miembros del 
Equipo Internacional del 
Bicentenario, nos hemos 
reunido en Roma los días 4 
y 5 de octubre de 2016, para 
colaborar en la preparación 
de su celebración. A pesar 
de que era nuestra primera 
reunión, todos sentimos que 
ya formábamos un equipo,  
porque desde nuestro 
nombramiento estábamos 
interactuando. 
Hemos tenido la ocasión de 
conocernos, de compartir 
nuestros puntos de vista y 

trabajar juntos. La presencia de Pedro y el Padre Jean Louis, del Comité Permanente del 
Consejo de la Familia, ha sido muy significativa. Han estado con nosotros durante todo 
el encuentro, ayudándonos y orientándonos. Estamos muy agradecidos  por su 
participación. Durante tres días de tarea muy intensa hemos realizado un trabajo de 
preparación inicial. Hay mucho que hacer durante los próximos tres años y todos estáis 
invitados a participar. A su debido tiempo compartiremos el material. Ahora e s el 
momento de preparar nuestros corazones para acoger, como  Familia, este tiempo de 
gracia. 

 
 
 
Quiero compartir con vosotras lo vivido 
en la “SEMANA DE CONVERSIÓN 
ECOLÓGICA” que organiza José 
Eizaguirre y que, al final del encuentro, 
todas nos comprometimos a dar a 
conocer en nuestras comunidades y 
amistades.  
  
El Área de Justicia y Solidaridad de 
CONFER la motiva y difunde para que en 
las comunidades podamos vivir esta 
experiencia que ayuda a concretar 
acciones en la vida diaria y como 
expresión de nuestra conversión 

 Jerosin Kattar, Pedro Ávila, Winifreda Wasalathanthrige, Jean 
Louis Despeaux, Pilar Serrano, Maria Dolores Sanzberro and 
Anne-Marie Sibille. 
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ecológica a la que alude el papa 
Francisco en la “Laudato, sì”.  
Participamos miembros de 7 familias 
religiosas y tres laicos. Desde el primer 
día pusimos en práctica el CUIDADO en 
todo, la utilización del agua, la energía, 
los productos de limpieza que 
elaboramos nosotros mismos, la 
alimentación, la oración, nuestras 
relaciones… Entre todas y todos 
hacíamos la comida, vegetariana y 
sabrosa, y el mantenimiento de la casa 
que tienen los jesuitas en la periferia de 
Valladolid -del estilo de la nuestra de 
Collado- y que está rodeada de 240 
huertas ecológicas que cultivan las y los 
jubilados de la ciudad.  
 
Dos pilares sostienen esta experiencia. 
Todo cambio se hace desde dentro de 
cada una, no desde el saber cosas, sino 
desde el amor a la Vida, desde la expe-
riencia interior de sentirnos afectadas 
por el abismo de la desigualdad y el gran 
deterioro del Planeta y de la Humanidad 
en él. Y al mismo tiempo, desde la 
conciencia de que cada una somos un 
eslabón de la Vida porque todas y todo 
está conectado,  interrelacionado.  
 
A la primera hora del día todo el grupo, -
15 personas- nos instalábamos en un 
prado, acariciadas por el sol en las 
frescas mañanas de Castilla, y vivíamos 
una hora de oración integral, con el 
cuerpo y la interioridad.  
 
Sin prisa pero sin pausa fuimos 
analizando nuestro consumo desde la 
raíz, era como un tirar del hilo: desde 
dónde se genera un producto y su 
recorrido hasta que llega a nuestras 
manos. Lo concretamos descubriendo 
qué pasa con una camiseta de algodón, 
un champú, una salchicha de Frankfurt y 
un teléfono móvil.  
 
No eran charlas sino un trabajo 
participativo en grupos con una 

metodología muy dinámica que ponía al 
descubierto cuánta injusticia y violencia 
se da en los productos más corrientes 
que usamos, tanto en la Naturaleza, en 
los animales, como en las personas 
productoras.  
Quedaba patente cómo muchos países 
permanecen empobrecidos para 
sostener el nivel de vida de otros, entre 
ellos el nuestro. Todos nuestros actos 
repercuten en la Naturaleza y en la 
Familia Humana en sentido positivo o 
negativo.  
 
También vimos en “Laudato, sì” cómo el 
Papa no da recetas pero sí va 
desgranando líneas de orientación y 
acción para nuestra conversión 
ecológica. Habla de vida sana, de 
solidaridad, espiritualidad, consumo, 
alimentación, transporte, información, 
economía, política, participación ciuda-
dana.., no se deja nada.  
 
Analizamos cómo en general y 
concretamente en la vida religiosa 
tenemos resistencias a estos cambios. 
Me daba cuenta cómo nosotras tenemos 
en nuestros documentos y en las cartas 
de Ana María una motivación honda en 
este mismo sentido de ir cambiando y 
viviendo de otro modo. Aunque no todas 
podían decir lo mismo, vivimos una 
experiencia muy rica de diversidad 
entre nuestras familias religiosas y, al 
mismo tiempo, de unificación de todos 
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los carismas. Los laicos manifestaron 
que ignoraban que hubiese una vida 
religiosa tan rica y actualizada. 
  
Con una mañana de oración y ayuno 
empezamos la segunda parte de la 
semana en la que pudimos escuchar 
experiencias de distintas personas 
pertenecientes a organizaciones que 
están ya respondiendo a estos desafíos 
de nuestro hoy. Desde el abad del 
monasterio de Poblet, hablando del agua 
y la energía, hasta mujeres –algunas 
eran abuelas- y hombres comprome- 

tidos en la banca ética, en el mundo 
rural que se renueva, en la ecología, la 
justicia social, en los barrios populares, 
en la comida saludable y la soberanía 
alimentaria… Son modos diferentes y 
complementarios de CUIDAR la VIDA y 
poder dejar a las generaciones futuras 
un Planeta habitable en el que todas las 
personas podamos vivir con dignidad y 
felicidad.  
 
Ana Cortés. Comunidad de Florida de 
Liébana  

 

 
 
Este fue el tema de la marcha en 
Londres, el sábado 17 de septiembre, 
para llamar la atención sobre la difícil 
situación de los refugiados, antes de las 
dos cumbres cruciales de los líderes 
mundiales del 19 y 20 de septiembre. 
La coalición de solidaridad con los 
Refugiados, que incluye el Servicio 
Jesuita de Refugiados, CAFOD, Cáritas, 
Christian Aid, Oxfam, Amnistía 
Internacional, el Consejo de Refugiados 
y otras organizaciones, ha trabajado sin 
descanso para organizar esta marcha en 
el centro de Londres. La marcha se 
proponía mostrar al gobierno del Reino 
Unido e incluso a todo el mundo, que 
nos importa la suerte de los refugiados. 
Todos vimos las imágenes de la tragedia 
que está ocurriendo en Siria, en el 
Mediterráneo, en Grecia o en la "jungla"  
 
de Calais.    Además de esto, existe 
preocupación por las injusticias e inefi -
ciencias del sistema de asilo en Gran 
Bretaña que puede contribuir a la mala  
 
 
gestión de la crisis. Antes de la marcha, 
hubo un servicio ecuménico para los 
refugiados organizados por CAFOD,  

 
 
Cáritas, Christian Aid, el JRS y otras 
organizaciones. El tema era "CAMBIAR 
LA HISTORIA."  El Papa Francisco dijo: 
"Se trata ante todo de ver nosotros 
primero y luego ayudar a que otros vean 
en los migrantes y refugiados, no sólo un 
problema a resolver, sino un hermano y 
una hermana que acoger, respetar y  
amar ".   Se nos recordó que las historias 
presentadas con frecuencia por los  
medios de comunicación sobre los 
refugiados, a menudo promueven  
miedo y resentimiento por el recelo que  
existe ante los que buscan seguridad y 
encontrar un hogar adecuado. Se invitó 
a los participantes a compartir relatos 
positivos de nuestro contacto directo 
con los refugiados, historias inspiradas 
en nuestra escucha profunda de sus 
situaciones personales. Y no se trata 
solo de escucharlas sino de sentirnos 
conmovidas, de modo que, a través de 
nuestro testimonio, también puedan 
tocar el corazón de los demás. Se nos 
invitó a reflexionar sobre las preguntas 
siguientes:   "¿Qué pasaría si 
escucháramos la historia de Dios, que 
transforma la de nuestros hermanos y 
hermanas?”   "Y así, escuchando y 
confiando en Dios, podemos ir cambiando 
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la historia del mundo para crear un 
futuro, en el que se reconozca una 
humanidad común, y los refugiados sean 
tratados con dignidad y respeto? " 
Se llevó solemnemente hasta el altar una 
réplica de la Cruz de Lampedusa. 
Recordamos que la cruz original había 
sido hecha por un carpintero siciliano 
Francesco Tuccio, con la madera del 
primer barco que se hundió frente a la 
isla, provocando la muerte de 349 
refugiados. Se ofrecieron cruces  a los 
sobrevivientes como símbolo de vida y 
signo de esperanza. Durante nuestra 
celebración se presentó la cruz como 
distintivo de esperanza en una nueva 
historia. 
Una refugiada, Victoire, contó su historia 
personal muy emotiva, a continuación 
se leyó la parábola del Buen Samaritano 
(Lucas 10, 30-36), que terminó con este 
interrogante: "¿Cuál de estos tres te 
parece que fue prójimo del que cayó en 
manos de los ladrones?"  Tuvimos un 
momento de reflexión sobre lo que 
significaba esa pregunta para nosotros 
hoy. Ciertamente, en este con-texto, 
llegó a nuestros corazones y a nuestra 

realidad de una manera 
completamente nueva. 
Por último, el equipo de CAFOD 
nos pidió escribir un mensaje 
corto de esperanza en trozos de 
papel. Estos mensajes serán 
utilizados en una celebración 
especial organizada, con lo 
refugiados, para clausurar el Año 
de la Misericordia. 
Fuera de la iglesia, nos unimos a la 
multitud de gente que ya estaba 
preparada para la marcha y nos 

encontramos en un mar de banderas 
pertenecientes a diversas organiza-
ciones. La Sagrada Familia estuvo 
representada por miembros de la Casa 
Provincial, Clapham y Gabriel’s Road. 
También hubo muchas personas con sus 
propias banderas, incluso  niños y 
ancianos. La marcha duró dos horas y 
media. Daba gusto  ver con qué alegría 
participaban, tanto jóvenes como 
personas adultas frágiles. El número de 
jóvenes presentes era también un signo 
de esperanza para el cambio. 
Las pancartas llevaban mensajes de 
bienvenida, amor, paz, respeto y  
solidaridad. Se presentaron muchas 
llamadas para el reconocimiento de la 
igualdad de las naciones, de los hombres 
y mujeres, porque todos pertenecemos a 
"UNA SOLA HUMANIDAD." Cuando 
entramos entre la multitud experi-
mentamos la sensación de formar una 
unidad, nos sentimos conectados. 
Estábamos contentas de estar allí. Por 
un breve momento ya no había 
extranjeros, sino personas unidas por la 
creencia común de que hay que ponerse 
de pie para acoger a los refugiados. 
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Oh Dios, te pedimos que transformes la historia de los extranjeros en una historia de 
hermanos y hermanas, que nos ayudes a cambiar la historia. La frustración en libertad 
para los que están atrapados en campos de refugiados. El pánico en paz, para los que 
están separados de sus familias. El tránsito difícil en un paso seguro de los que huyen por 
carreteras peligrosas. La desesperación en esperanza, para los corazones asediados por el 
dolor. La inquietud en hospitalidad, para los que se desesperan. La crisis en 
oportunidades en los países de acogida. Que lleguemos a formar una sola familia, del 
mismo modo que tú nos acoges, Señor.  Que nunca dejemos de ver al extranjero como un 
hermano. Amén 

 
Sagrada Familia - Aberdare, Clapham, St. Gabriel’s Road 

 
 

Caminamos por Downing Street, donde 
muchas personas se detuvieron para 
cantar "Los refugiados son bienvenidos 
aquí", mientras que los otros 
continuaron hasta la plaza del 
Parlamento para escuchar, a las 
diferentes partes interesadas, hacer una 
llamada al gobierno del Reino Unido, 
solicitando una respuesta rápida, 
generosa y positiva a la afluencia masiva 
de refugiados. 
 
 

 

Tal vez el mejor resumen de esta experiencia es la oración utilizada durante el servicio 
ecuménico: 

Voy a compartir mi experiencia como 
educadora en el “ESTAT” 
 (Establecimiento de Ayuda para el 
Trabajo). Allí he trabajado durante 18 
años. Este servicio lo interrumpí hace 6 
años para cumplir con la misión que se 
me pidió como Consejera del Réseau. 
Como monitora de taller, la formación 
que he recibido me ha permitido 

realizar un trabajo educativo con los 
adultos discapacitados en dificultad, 
emocionalmente frágiles, para llevarlos 
a una inserción social. 
Mi responsabilidad consistía en cuidar 
diariamente de estas personas y en 
desarrollar herramientas educativas 
para fomentar su integración en la 
sociedad y en el mundo del trabajo. 
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Pronto me di cuenta de que el requisito 
primordial era crear una relación de 
confianza. Pero hace falta tiempo para 
construir una relación. Hay que ser 
suficientemente cercanas a ellos, tener 
paciencia para conocerlos y establecer 
un clima de confianza y respeto. Con 
frecuencia, la primera relación es la 
mirada, la sonrisa. 
Durante las actividades, así como en los 
momentos informales, procuraba crear 
un clima de escucha y diálogo, de 
disponibilidad para responder a sus 
preguntas. La mañana es un momento 
que permite saludar dando la mano a 
todos, intercambiar unas pocas 
palabras, crear un buen clima tomando 
el café o el té juntos. Procuraba estar 
atenta a la situación de las personas, a 
su manera de presentarse, a sus 
reacciones, porque algunos podían 
haber pasado una mala noche, pero hay 
otros factores que repercuten en su 
comportamiento. Sin embargo este 
tiempo de escucha los calma. La 
experiencia me ha enseñado la 
importancia que tiene la paciencia y el 
acompañamiento. 
El objetivo del monitor es también 
enseñar a "valerse por sí mismos" para 

promover, en la medida de lo 
posible, su independencia, su 
inserción. Para los adultos con 
discapacidades que limitan su 
acceso a un empleo se trata de 
ayudarles a pasar de la niñez a 
la condición de adulto. ¡Este es 
el principal reto de nuestro 
trabajo! 
 
Es indispensable saber cómo 
crear un buen ambiente, con 
humor y  mucho respeto. 

También es importante adaptarse a su 
forma de comunicarse, teniendo 
siempre presente la situación de la 
persona. He  experimentado que un 
poco de humor ayuda a ponerse en 
contacto y fortalecer las relaciones. 
Hay que ser un vínculo de unión con los 
padres, un contacto de seguimiento, las 
reuniones son esenciales para construir 
con ellos el  "proyecto personal" de su 
hijo,  que le ayude a crecer en 
independencia y  responsabilidad. 
En nuestra misión educativa, es esencial 
conocer a cada uno, es el único camino 
para ayudarles a superarse. Se trata de 
vivir el día a día, de escuchar, hablar, 
explicar, aconsejar, guiar para ayudar a 
evitar los fallos que desalientan y 
provocan que las personas se encierren 
en sí mismas. 
"Nunca cuido a una multitud, sino a 
cada persona, una a una…" Estas 
palabras de la Madre Teresa fueron para 
mí como un curso de conducta. 
 
Maristella Arokiam, Religiosa 
Apostólica - Francia 
 

 

 

Hay sueños que necesitan tiempo para 
ser realizados y es interesante, digamos 
extraño, que rara vez las cosas sucedan 

como habíamos imaginado. Así ocurrió 
con relación a este proyecto... Como 
ocurre con toda “creación”, habíamos 
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dudado, realizado intentos, y… 
evolucionado. El trabajo nos superaba... 
Pero siempre hemos creído. 
La realización ha colmado nuestras 
expectativas y hemos vivido un 
momento 
maravilloso. 
¿Se podría encon-
trar mejor ocasión 
que este año de la 
Misericordia para 
evocar tres grandes 
figuras de nuestra 
Iglesia de Burdeos 
que, justo después 
de la agitación 
revolucionaria en  
mismo barrio, la 
parroquia de Sainte  
Eulalie, perseguían 
idéntico objetivo: 
 "re-cristianizar"  
aquella sociedad en 
la que, como en la actual, muchos 
individuos e instituciones habían 
perdido sus puntos de referencia. 
Se trata de: 
María Teresa Lamourous, fundadora de 
las Hermanas de la Misericordia, 
Padre Guillermo José Chaminade, 
fundador de los Marianistas. Y por 
supuesto, el Padre Pedro Bienvenido 
Noailles, nuestro fundador. 
Los tres estaban fascinados por el amor 
infinito de Dios. Poco a poco fueron 
liberándose de sí mismos, centraron 
totalmente su vida en Dios, y entregaron 
todas sus energías a los demás en el 
servicio del Reino. 
Estas tres personas se conocían entre sí 
y siguen viviendo a través de las tres 
familias religiosas que fundaron y que 
continúan irradiando por  todo el 
mundo. 
Persuadidos de que su mensaje aún 
podría sonar con fuerza hoy día, nos ha 
parecido interesante leer, escuchar y 
compartir su recorrido y considerar, 
cómo fueron testigos de la Misericordia. 

Deseamos que estas vidas sigan 
incidiendo en personas creyentes o no 
creyentes y también en los jóvenes. Ha 
sido algo estupendo,  jóvenes de 
escuelas en las que hemos enseñado 

durante muchos años, han 
trabajado juntos: la Sagrada 
Familia, participó con jóvenes 
de la Escuela Secundaria de 
Saintonge (anteriormente 
Lorette). 
La luz y el sonido se impusieron 
con naturalidad, asociando 
talentos de actores, cantantes y 
bailarines en una repre-
sentación dinámica que nos 
llevó durante los últimos dos 
siglos para después volver a 
nuestra realidad. Tuvimos la 
suerte de tener un marco 
grandioso: la catedral y una 
audiencia de más de mil 
personas, maravilladas y 

atentas. 
Participaron más de un centenar de 
jóvenes y adultos.  Muchas manos 
trabajaron en la sombra para dar belleza 
a este espectáculo, en particular el taller 
creativo de Martillac, y también 
miembros de nuestras diversas 
comunidades, las Contemplativas 
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hicieron los trajes de las bailarinas. 
Durante los meses de preparación hubo 
una bella armonía y cooperación entre 
las tres congregaciones... 
Pero nada hubiera sido posible sin el 
arte y la habilidad de nuestro director: 
Nicole Denépoux que se entregó, con fe 
y se adentró en la vida de los tres 
fundadores, buscando, preguntando y 
vibrando por lo que iba descubriendo. 

Una Misa de acción de gracias precedió 
al espectáculo en la iglesia Sainte 
Eulalie. Podéis encontrar la homilía del 
Padre Monget, párroco de Santa Eulalia 
en la página Web de las contemplativas.  
(Http://viecontemplative.saintefamille.fr/) 
 
Este éxito nos anima a continuar ... 
               La comunidad de La Soledad 

 

 

                                       

 
Las vacaciones en Polonia fueron 
plenamente marcadas por la JMJ. Hubo 
largos preparativos, finalmente, llegó a 
su punto culminante y lo que habíamos 
estado esperando, comenzó. 
Antes de ir a Cracovia para reunirnos 
con el Papa Francisco, jóvenes de todos 
los países, experimentamos la belleza y 
la hospitalidad del país de acogida. 
Nuestra comunidad de Hermanas de 
Lodz, con la parroquia de San Judas 
Tadeo, ha formado parte de este gran 
acontecimiento cristiano con dos grupos 
de peregrinos de Canadá y uno 
canadiense de origen africano, 
acompañado por nuestras hermanas 
Aldegonda y María. Los peregrinos 
pasaron una semana con familias de 
acogida. El día de la despedida, los 
jóvenes lloraban y las familias también, 

era una prueba de la unión especial que 
se había creado. Como es costumbre 
entre los jóvenes, permanece una red de 
amistad y relaciones, gracias a los 
modernos medios de comunicación; 
basta con ver el número de "me gusta" 
en Facebook que es un medio de 
intercambio entre Canadá y Polonia. 
Estoy convencida de que estas 
relaciones no son puramente virtuales. 
La llegada del primer grupo de 
peregrinos se retrasó dos horas. Esto no 
disminuyó en modo alguno la apertura 
de las familias, al contrario, aumentó la 
curiosidad y emoción. Los peregrinos 
llegaron al caer la noche. Durante el 
tiempo en que se fueron distribuyendo a 
los jóvenes en diferentes familias de 
acogida pudimos ver, en las caras de 
todos, un poco de timidez e 
incertidumbre… se decían ¿cómo 
haremos?. Luego fue la cena. 
La reunión entre la juventud y las 
familias se llevó a cabo durante la tarde 
del segundo día, en nuestra casa de 
Lodz. En primer lugar, Misa juntos y 
luego tuvimos una barbacoa especial 
con cantos y bailes. Los jóvenes, como 
de costumbre, estaban llenos de vida y 
energía que animó a todos los presentes, 
incluso los que oficialmente ya no 
formamos parte de la juventud. 
Mientras tanto llegó, otro grupo de 

http://viecontemplative.saintefamille.fr/
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jóvenes canadienses, cansados, pero 
llenos de entusiasmo. La fiesta duró 
hasta tarde, la noche había caído y 
tuvieron que volver a casa, 
especialmente porque al día siguiente 
había una peregrinación al Santuario de 
San Antonio, un monasterio franciscano, 
donde se podía pasar la Puerta de la 
Misericordia. 
La peregrinación fue otro momento 
importante para establecer vínculos 
entre Polonia y la juventud canadiense. 

En el santuario, después  de haber 
escuchado la interesante historia de este 
lugar, oramos juntos en la Eucaristía, 
celebrada por los sacerdotes-peregrinos 
y el vicario. Los jóvenes habían 
preparado un hermoso escenario 
musical en los idiomas polaco y francés, 
y se comunicaron entre sí maravillo-
samente. Después de la peregrinación 
comimos sopa de guisantes, es  un plato 
típico de Polonia, preparado en la cocina 
de nuestra casa. 
Los siguientes días estuvieron llenos de 
actividades organizadas por la 
Comunidad Chemin Neuf. La semana en 
la diócesis de Lodz terminó con una 
Misa y un concierto preparado para 
unos pocos miles de peregrinos; el 
sonido de la música, el canto y el baile, 
todo nos encantó y dimos gracias a 
nuestro Señor por el don de la fe. 
La comunidad de Lodz da gracias de 
corazón a todas nuestras Hermanas y 
jóvenes de Canadá por el tiempo pasado 
juntos. 
 
Hermana Agnieszka, Polonia 

 

 

     

 
Grande es la alegría de compartir con 
vosotras la experiencia del 14 de agosto 
de 2016, fecha memorable en la que 
tuvimos la gracia de hacer nuestra 
entrada en el Noviciado. Día en el que la 
Iglesia de la República Democrática del 
Congo celebraba la Asunción de la 
Virgen María.  
También ese mismo día tres novicias: 
Gwladys, Martine y Nadège, hicieron sus 
primeros votos. 
Nosotras éramos seis que empezábamos 
el Noviciado, cuatro de la Delegación de 
la R.D. del Congo y dos de la Delegación 
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del Camerún /Chad (una del Camerún y 
otra del Chad). 
La liturgia celebrada por el Secretario 
Canciller, Padre Roland Kaniki, y 
asistido por otros dos sacerdotes, fue 
sencilla, conmovedora, orante, llena de 
emoción y alegría. La participación y la 
animación expresó nuestro agrade-
cimiento, había un gran coro dirigido 
por la Hermana Norbertine MUZOZI, en 
el que participaron las aspirantes. 
Además, la entrada en el noviciado 
estuvo precedida por un retiro muy 
gratificante, dirigido por la Hermana 
Rosetta ASSEK, con el tema "Quítate las 
sandalias de los pies, pues el lugar que 
pisas es santo". Ex 3,1-6. 
Este tema nos invitaba a deshacernos de 
nuestros viejos hábitos, para entrar 
libremente en esta nueva etapa, que es 
el noviciado. 
Se nos pido mantenernos en silencio 
interior y exterior, que es esencial para 
vivir bien el Noviciado,  continuar 
escuchando a Dios y atender a la Palabra 
de Dios en la intimidad de nuestro 
corazón, para discernir y descubrir lo 
que el Señor quiere de  nosotras. El 
Sacramento de la Reconciliación fue una 
manera de deshacernos de todo lo que 
nos impedía estar en comunión con Dios 
y con las otras criaturas para vivir 
plenamente nuestra entrada en el 
noviciado.  
Subrayamos, por un lado, que las frases 
que acompañaron  la entrega de la cruz 
y de las Constituciones nos conmo-
vieron mucho porque sellaron la 
aceptación formal en la Iglesia, por 
medio de nuestra Familia religiosa, en el 
comienzo de esta nueva etapa. 
 
 En segundo lugar sabemos que este 
paso es un compromiso, una responsa-
bilidad, puesto que comenzamos a 
compartir plenamente la vida cotidiana 
de las Hermanas de la Sagrada Familia 
de Burdeos, con el espíritu de Pedro 
Bienvenido Noailles, nuestro fundador. 

Por otro lado nos quedamos sorpren-
didas de cómo nos acogieron, tanto la 
Delegada como la Comunidad y las 
formadoras que nos recibieron. 
También nos impresionó el rito de 
introducción en nuestras habitaciones 
de Novicias. De hecho, cuando llegamos 
como Postulantes a Idiofa, se nos acogió 
en las habitaciones de paso, y sólo un 
día después de nuestra entrada en el 
noviciado, la Maestra de Novicias nos 
llamó para introducirnos a cada una en 
nuestra habitación, como jóvenes espo-
sas que entran por primera vez en su 
habitación nupcial, dónde van a vivir en 
la intimidad, y también como paso de 
una etapa de vida a otra. 
La acogida y la dedicación de nuestras 
Hermanas mayores, las Novicias de 
segundo año, también nos impresionó. 
En resumen, es una oportunidad para 
agradecer al Señor todas sus maravillas 
y dar las gracias a las personas que nos 
mostraron su amor y cálida bienvenida. 
¡Viva la Sagrada Familia de Burdeos! 
¡Larga vida a la Delegación de la R.D. del 
Congo y a la Delegación de 
Camerún/Chad! ¡Un vibrante viva 
también a la feliz promoción número 36 
de Novicias! 
Las novicias de la República 
Democrática del Congo 
 
ESCUCHA PROFUNDA 
 
Dos semanas después de nuestra 
entrada en el Noviciado, la Hermana 
Estelle (nuestra Maestra), nos propuso 
hacer un ejercicio personal, y luego 
compartirlo en grupo. 
El ejercicio consistía en presentar a las 
demás para nuestro conocimiento mu-
tuo, es decir: identidad, familia, país, 
cultura, para descubrir los valores y 
antivalores. 
El objetivo de este ejercicio era profun-
dizar en nuestros orígenes para 
descubrirnos a nosotras mismas, 
compartir entre nosotras para 
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ayudarnos a comprendernos mejor, 
aceptarnos, respetarnos y vivir 
relaciones  fraternas  profundas. 
Personalmente este aprendizaje me 
edificó mucho, me permitió revivir 
algunos hechos a los que no estaba 
dando  importancia y reavivar de modo 
cada vez más consciente ciertas 
realidades de mi familia, mi país y mi 
cultura. Yo diría que fue   una nueva 
comprensión de lo que construye mi 
historia como  persona completa. 
Este compartir ha demostrado una gran 
lucidez en la escucha y respeto por la 
historia de las demás. De hecho,  
consistió en escuchar silencio-
samente, sin comentarios, ni 
juicios y con respeto mutuo. Lo 
que me ha impresionado 
profundamente es la experiencia 
de este ejercicio, que duró 
aproximadamente una hora y 
cuarto. Todo vivido con actitud de 
confianza, sencillez y apertura 
mutua. 
Me conmovió escuchar a todas, lo 
que provocó en mí atención 
interna para acoger a las demás y, 
finalmente, tomé la palabra 
suspirando "wow". 

 Fue un gran momento para mí porque 
todo esto me llevó al descubrimiento de 
las demás tal como son. 
Esta experiencia me ayudó también a 
cambiar la mirada para ver mejor a las 
demás. Me hizo comprender a los 
confesores, acompañantes,  psicólogos, 
que realizan todos los días este ejercicio 
de escucha profunda. 
Finalmente, me ayudó a desarrollar más, 
la escucha a todos los niveles. 
Gloria a Dios, que nos llena de su gracia, 
su luz y su Espíritu. 
Su ayuda nos acompaña en la búsqueda 
de su deseo. 

 
 Rita DJIRAIKNAN – Novicia 

 

 
Mi experiencia del JMJ 2016 

 
   
Deseo compartir mi fuerte experiencia 
del JMJ: Jornadas Mundiales de la 
Juventud. 
La preparación para este aconteci-
miento, con un grupo dinámico y 
formidable, como ya se ha publicado en  
Interconexiones, duró más o menos 
unos dos años. 
 
La peregrinación de Montreal a Cracovia 
comenzó el 12 de Julio, porque pasamos 
por Roma, donde llegamos el 13 de julio 

y nos alojamos en un hotel a 15 minutos 
de la plaza de San Pedro. 
He experimentado muchos aspectos 
pero únicamente voy a destacar 
algunos: la visita de Asís el 14 de julio, 
donde caminamos sobre las huellas de 
San Francisco. Apreciamos mucho este 
lugar histórico, que cambió el rostro de 
la Iglesia. Yo he descubierto que esta 
espiritualidad coincide con las 
principales reflexiones por la paz en 
nuestro mundo actual. 
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Visitamos  el Vaticano, fue un gran 
descubrimiento de este lugar, nos hizo 
de guía Monseñor KABONGO. Estar 
junto a la tumba de San Pedro y pasar 
un buen rato de oración con los jóvenes, 
fue para mí como un sueño.  
Estuvimos en nuestra Casa General, 
precisamente el día de mi cumpleaños, 
con los jóvenes que participábamos en 
la JMJ, a ellos también les hizo impacto 
esta visita. Después de compartir la 
comida con nuestras hermanas, tuvo 
lugar la celebración Eucarística, con 
sentidos cantos de agradecimiento y 
fuimos a orar junto a la reliquia de PBN: 
su corazón. Para mí, fue un momento 
muy emotivo. Algunos jóvenes no 
dudaron en expresar los sentimientos 
de consuelo y paz que experimentaban 
durante esta visita. 
El 18 de julio, fuimos a Lodz, nuestra 
diócesis de acogida, pasando por 
Cracovia. El viaje fue largo, pero cuando 
llegamos a Lodz, la cálida acogida de 
nuestras Hermanas polacas nos hizo 
olvidar la fatiga. Nos ofrecieron una 
barbacoa especial. Las Hermanas 
organizaron el alojamiento de una parte 
de la delegación de Montreal. Las 

familias de acogida se 
hicieron presentes para 
darnos la bienvenida. 
 
Al día siguiente, toda la 
delegación de la diócesis de 
Montreal, se unió al Festival 
de la Juventud organizado 
por la Comunidad “Chemin 
Neuf”. 
 
Todos los días fueron muy  
ricos:  
        conferencias, Eucaristía, 

Festival de Juventud, comidas a la carta, 
adoración, velada nocturna. Nuestras 
actividades comenzaron a las 9,00 
“terminando a las 22,30". 
 
Fue una semana durante la que pude 
volver a releer mi vida cristiana y en 
especial mi vida consagrada: confe-
rencias muy interesantes, celebraciones 
bien preparadas, todo me ayudó a 
celebrar la Misericordia de Dios en mi 
vida. 
 
Después de Lodz regresamos a Cracovia 
para encontrarnos con el Papa, todos los 
jóvenes reunidos. Fue impresionante 
ver a esta juventud que se arriesgó hasta 
llegar a Cracovia para experimentar algo 
nuevo. Un movimiento juvenil más allá 
de las diferencias, creó lazos de amistad 
y hermandad. Fue hermoso ver por todo 
Cracovia jóvenes cantando, bailando en 
nombre de Jesús. 
Los tres momentos más importantes 
para mí fueron: la bienvenida al Papa, 
las Estaciones del Vía Crucis con el Papa 
y la vigilia de oración que precedió a la 
gran Misa del domingo por la mañana.  
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Ni la distancia, ni el calor, ni la 
lluvia pudieron detener el 
entusiasmo de la juventud. 
El Santo Padre se puso en contacto 
con nosotros por medio de sus 
homilías, sencillas pero muy 
significativas y profundas. Exhortó 
a los jóvenes a no dejar volar su 
juventud para fines que no 
construyen la sociedad, a ser 
jóvenes responsables, capaces de 
defender los valores de la vida, a 
evitar una jubilación prematura, y a 
entregarse a la construcción de un 
mundo más justo y fraterno. 
Nos invitó también a ser misioneros, a 
conocer a Jesús con su mensaje de amor 
y a convertirnos en apóstoles de la 
misericordia. 
¿Qué pasa con esta preciosa primera 
experiencia? ¿Cómo expresar todo el 
agradecimiento que surge en mí? Una 
enorme gratitud a la Unidad de Canadá 
(a todas las Hermanas), especialmente a 
Violette y Paulette que me han apoyado 
mucho en este proyecto con la juventud. 
Gracias también a María por su franca 
cooperación en el trabajo juvenil. 

Gracias a la Casa General, que abrió sus 
puertas a la juventud. Gracias a las 
Hermanas de la Unidad de Polonia que 
dio testimonio de hospitalidad. Gracias a 
las hijas e hijos de Buen Padre, que nos 
han apoyado con sus oraciones y 
consejos. 
 
¡Dios nos trata con gran misericordia!  
 
Aldégonde MBALANDA 
CANADA 
 

 
 
 
 

 FUEGO…   
                ÉXODO…  
                            CONSIDERANDO EL FUTURO… 
                                                                             MUNDIAL… 
 
Nosotras tres; Malini, Iresha y Doreen 
nos hemos aventurado a salir de 
“nuestras zonas de confort”, para 
comprometernos a "vivir en un estado de 
éxodo," deseosas de compartir lo que 
hemos recibido "el don de comunión". 
Con este "fuego" dentro llegamos en 
Bethel, Masson, Gatineau el 3 de julio de 
2015, después de un período de 
adaptación y el aprendizaje de la lengua 
con nuestras Hermanas de la Provincia 

de Canadá. Como ya hemos pasado un 
año de permanencia en Bethel, nos 
gustaría compartir nuestras experien-
cias con un corazón agradecido. 
Al principio caminamos juntas, 
“aprendiendo y desaprendiendo” muchas 
cosas y adaptándonos a la nueva cultura, 
idioma, manera de pensar,  medio 
ambiente, clima, en definitiva, a una 
nueva forma de vida. Como era de 
esperar, el conocimiento mutuo y la 
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adaptación al nuevo entorno fue un 
proceso gradual. Con altibajos, hemos 
tratado de entender la singularidad de 
cada una de nosotras y construir la 
comunión entre nosotras y en nuestro 
ambiente. Este proceso de adaptación 
fue un verdadero "éxodo". No fue fácil; 
se trata de un camino interior que 
continúa incluso ahora.  
Nos hemos presentado ante el Señor, 
individualmente y como comunidad, 
pidiendo "el pan de cada día", es decir, 
su orientación y su luz. Recibimos  
fuerza y valor para mirar hacia el futuro 
y superar nuestros retos diarios para 
avanzar siguiendo su camino con un 
"fuego" siempre renovado. Sin embargo, 
cuando Malini se fue a Roma para 
comenzar su servicio en la Casa General, 
las otras dos tuvimos que continuar 
caminando. Fue un reto para nosotras, 
pero lo enfrentamos con valor y 
esperanza, conducidas y fortalecidas por 
la gracia de Dios. Al pensar en esta 
etapa, recordamos a  Violette, con el 
corazón lleno de gratitud; sus visitas 
mensuales y llamadas telefónicas 
frecuentes, nos dieron fuerza, valor y 
nos ayudaron a resolver muchos de 
nuestros problemas. Otro paso 
importante fue la visita de Ana María y 
Micheline; ha sido para nosotras una 
fuente de aliento y un tiempo de gracia. 
Les debemos nuestro agradecimiento. 
También damos las gracias a todas las 

Hermanas de la Provincia 
del Canadá por sus 
oraciones, apoyo e 
impulso, que ha sido una 
gran ayuda para nuestra 
adaptación. 
Con una actitud de 
humildad, gratitud y con el 
corazón abierto a la 
voluntad de Dios, hemos 
observado, escuchado y 
aprendido lo que necesitá-
bamos para conocer este 
entorno. Sí, como una flor 

que abre sus pétalos, el Señor abre, poco 
a poco, nuestros corazones y mentes 
para satisfacer las necesidades de los 
que nos rodean. "Bethel", pertenece a la 
diócesis de Gatineau y es una casa de 
oración. Por lo tanto, nuestro ministerio 
principal es acoger a quienes están en 
búsqueda de silencio y oración. Por lo 
tanto desde el mes de octubre, por 
petición de algunas personas, hemos 
comenzado, todos los jueves un tiempo 
de adoración eucarística. Al principio 
teníamos sólo tres devotas pero ahora 
nuestra capilla se llena. También hay 
una celebración eucarística los lunes, 
abierta todos. Además, la gente viene 
para hacer retiros personales, de grupo 
y seminarios. Desde mayo, abrimos 
nuestras puertas a estas actividades,  
que ya están muy florecientes. Tenemos 
la intención de dar dos retiros, este año 
sobre el tema del año jubilar: "La 
Misericordia" - que será dirigido por 
Violette. 
Al mismo tiempo, ayudamos en las 
parroquias de lengua francesa e inglesa, 
en los ensayos musicales de la liturgia 
del domingo. También se visita a los 
ancianos, enfermos y llevamos la 
comunión. ¡Es tan triste ver a los 
jóvenes y niños que están lejos de Dios y 
que pierden los valores morales.! Por lo 
tanto, hacemos todo lo posible para 
llegar a ellos, procurando que participen 
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en diversas actividades con el fin de 
llevarlos a Dios. 
 
Una experiencia extraordinaria con 
los peregrinos 
 
Del 26 al 19 de junio de 2016, Bethel se 
inundó de peregrinos. Caminaron 240 
km durante 12 días, desde la catedral de 
San José, en Ottawa, hasta el Oratorio de 
San José de Montreal. "Bethel" es uno de 
sus lugares de descanso diario.  
Caminan en grupos de 6 peregrinos. Por 
lo tanto, en 25 días, pasaron por Bethel 
136 peregrinos de todo Canadá, 
disfrutando de la paz y tranquilidad de 
este lugar. Nos dio mucha alegría 
poder ayudarlos. Ellos se 
sorprendieron por nuestro espíritu 
acogedor, presencia alegre, servicio 
incansable y total disponibilidad. 
Les impresionó nuestro modo de 
vivir. Hicieron un montón de 
comentarios positivos, como: "Sois 
increíbles". "Nos gustaría volver 
aquí y pasar un rato en silencio y 
oración." "Vosotras sois diferentes 
de otras Congregaciones. Nunca 
olvidaremos vuestro nombre: 
Sagrada Familia de Burdeos. " 
Muchos peregrinos nos han contado 
la historia de su vida y la intención de su 
peregrinación. Para algunos es un hobby 
o ejercicio físico, pero para muchos es 
una ruta de búsqueda interna, un 
camino espiritual hacia Dios o bien una 
oración de intercesión. Un grupo de 
jóvenes nos pidió que compartiéramos 
con ellos la historia de nuestra vocación 
y estaban asombrados por nuestra 
elección. 
Reflexionando sobre estos peregrinos 
no hemos podido dejar de admirarlos. 
Están muy unidos, durante su camino, 
cuidan unos de otros, se sienten 
extremadamente felices, a pesar del 
cansancio y de las horas que caminan 
bajo el calor del sol. Estábamos 
emocionadas y también nos 

evangelizaba su compartir. Al comenzar 
la peregrinación no se conocían entre sí, 
pero durante el camino se fue creando 
una profunda unión entre ellos. Muchos 
repetían esta experiencia. Algunos 
compartieron que después de la 
peregrinación anterior, se produjo un 
cambio positivo en sus vidas. Cuando 
una mujer joven habló de su vida, dijo 
que tenía dos niños con discapacidades 
y que había adoptado, de acuerdo con su 
marido, a dos niños discapacitados de 
otro país. Los dos son felices de educar a 
estos niños. Ella dijo: "Debemos hacer 
de este mundo un lugar mejor para los 
niños. " 

Estamos muy contentas de tener el 
privilegio de ofrecer nuestro servicio a 
los peregrinos y de trabajar en la 
Diócesis. Es una experiencia profunda 
para nosotras. Sí, todos somos 
peregrinos en este mundo. Tenemos un 
principio y un destino. Nosotras 
también continuamos nuestro Éxodo 
con estos peregrinos, como Hermanas 
de la Sagrada Familia, tenemos que 
mantener el fuego de la compasión en 
nuestros corazones para llegar a los 
marginados y  pobres. 
 
Iresha y Doreen 
"Bethel" Masson 
Provincia del Canadá 
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Gisele, vino del Congo a BrasiL.  Nos 
cuenta un poco de su vida en los 4 
primeros meses. Es una experiencia llena 
de gratitud y alegría. Participó del curso 
de lengua, historia y cultura brasileñas, 
en Brasilia, con misioneros de otros 
países que también han venido a ejercer 
su misión. Está muy feliz por haber tenido 
contacto con otras culturas, valores,  y 
con familias del Brasil.   
Querría expresar mi profunda gratitud a 
Dios, Padre del cielo por su presencia en 
mi vida diaria y en mi misión en la tierra 
de Brasil. 
Es verdad que necesitamos la lengua 
porque es la clave de la comunicación, 
un factor importante que nos ayuda a 
establecer relaciones interpersonales. 
Esta fue la experiencia que viví cuando 
llegué a Brasil. He sido muy feliz 
relacionándome con mis hermanas y 
con otras personas. Pero el mayor 
obstáculo y desafío que encontré fue no 
poder hablar la lengua portuguesa. 
Después de pasar dos semanas con mis 
hermanas sin poder conversar con ellas 
tuve que viajar a Brasilia, para 
participar en un curso de portugués en 
el CENFI durante tres meses. El CENFI 
es un centro que recibe a los misioneros 
y misioneras extranjeros que necesitan 
aprender la lengua portuguesa al 
principio de su vida misionera en Brasil.  
Formamos un grupo de 21 misioneros 
de 14 nacionalidades diferentes. El 
centro constituía un espacio adecuado 
para aprender la lengua, conocer la 
cultura: comidas, música, religiones, 
política y hacer la experiencia de estar 
inserta en una familia. 
Este tiempo de inserción me ayudó a 
vivir la experiencia de la vida familiar en 
el contexto brasilero, pero reconozco 

que vivir en una familia brasilera 
durante una semana no es suficiente 
para conocer la realidad porque Brasilia 
refleja solo una pequeña parte  de la 
extensa realidad de Brasil, pero es el 
mejor medio para poder hacerse una 
idea global de cómo vive una familia en 
Brasil.  
Al principio del curso la comunicación 
fue difícil. Cada uno hablaba su lengua 
d’origen con la persona que le podía 
escuchar. Después de algunas semanas 
comenzamos a hablar poco a poco la 
lengua portuguesa, a formular frases y a 
leer.  
Mi experiencia ha sido  bonita y rica 
porque además de conocer un poco la 
cultura brasilera, me he enriquecido con 
los valores de las diferentes culturas de 
los misioneros del curso y he conocido a 
mucha gente. 
Por eso quiero agradecer a mi 
congregación por la oportunidad que 
me ha dado y por las atenciones que ha 
tenido conmigo. Deseo insertarme bien 
en la cultura brasilera y vivir a fondo mi 
misión de discípula de Cristo. 

Gisele, Misionera en Brasil 
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Con el lema “Misericordioso como el Padre, contagiemos 
la alegría”, se lanzó la Misión Arquidiocesana  de 
Resistencia – Chaco, con motivo del Jubileo de la 
Misericordia, que estamos viviendo. 
Para este evento fuimos convocadas, desde el año pasado 
por el Consejo Pastoral para proyectar y elaborar 
documentos que permitan hacer nuevas experiencias de 
misión, es decir, salir del marco puramente sacramental 
para favorecer contenidos de reflexión, formación, como 
así también un camino espiritual personal y comunitario 
a todas las personas que sintiesen el deseo de ir al 
encuentro de los hermanos. 

Estimulados por palabras del Papa Francisco: “… Necesitamos reconocer la ciudad – y 
por lo tanto todos los espacios donde se desarrolla la vida de nuestra gente – desde una 
mirada contemplativa, una mirada de fe que descubra al Dios que habita en sus hogares, 
en sus calles, en sus plazas….Él vive entre los ciudadanos promoviendo la caridad, la 
fraternidad, el deseo del bien, de verdad, de justicia. Esa presencia no debe ser fabricada 
sino descubierta, develada. Dios no se oculta a aquellos que lo buscan con un corazón 
sincero….” (EG.71) 
Se decidio  dar preferencia a un modelo evange lico de Salida en misio n, creando un clima 
de comunio n y de confianza, en clave de visita para compartir la alegrí a de la 
Misericordia en una actitud de escucha profunda, juntos descubrir y dar gracias por la 
presencia del amor de Dios en toda la vida.  
Algunas actitudes de los misioneros de la Misericordia: 
 

- Humildad, ternura y alegría. 
- Corazón abierto para acoger al que piensa diferente. 
- Aprender y desaprender. 
- Mirada contemplativa para redescubrir la bondad y 

la ternura de Dios que ya está presente en los 
corazones de todas las familias. 

- Volver a Jesús en la Palabra y en su persona, para 
fijar la mirada en Él, en sus gestos, relaciones y en sus 
palabras 

- En el encuentro se ofrece la vida de Dios en 
momentos de profunda escucha y diálogo, de 
relaciones gratuitas y generosas.  

- Profunda compasión con las realidades y necesidades 
que se presentarán. 

 
¡Sí, nuestra Iglesia está en marcha hacia las periferias!, y nosotras deseamos acompañar; 
el Espíritu nos empuja, porque la Misericordia de Dios ha sido derramada en nuestros 
corazones, y queremos compartirlo; la misericordia abre el corazón a la esperanza de 
ser amados para siempre. 
Comunidad de Resistencia 
Argentina 
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Recordemos los hechos:  
El 15 de junio del 2012, diecisiete 
personas (once campesinos y seis 
policías) murieron durante un operativo 
fiscal-policial de desalojo, efectuado 
contra familias campesinas sin tierra 
que habían ocupado un predio conocido 
como Marina Kue, en el distrito de 
Curuguaty-Paraguay. Este hecho es 
conocido como la “Masacre de 
Curuguaty” 
  
El 18 de junio de 2012, la fiscalía imputó 
a 63 campesinos y campesinas por 
varias causas penales, acusando 
posteriormente a 12 de estas personas 
por los hechos punibles de homicidio en 
grado de tentativa, invasión de inmueble 
ajeno y asociación criminal.  Después de 
cuatro largos años, el lunes 18 de julio 
de 2016, se realizó la lectura de la 
sentencia de los campesinos presos por 
las causas arriba mencionadas. 
 

Mucha gente acompañó, a los familiares 
de los campesinos, instalados en carpas 
frente al Palacio de Justicia. Como 
Iglesia, estuvimos acompañando a este 
pueblo sufriente por tantas injusticias 
de las que son víctimas. Las personas 
que se encontraban en la explanada del 
Palacio de Justicia, escuchando la lectura 
de la sentencia del caso Curuguaty, no 

dejan de mostrar su indignación ante 
cada línea, se expresaron con gritos, 
carteles que exhibían su rechazo e 
impotencia. Además, se encontraban 
representantes de varias organizaciones 
locales, ciudadanos que apoyan la 
absolución, así como un gran contin-
gente de seguridad desplegado en los 
alrededores del edificio de la Corte.  
 
Tras conocerse la resolución, varios 
familiares, amigos y abogados ocuparon 
la sala de juicio por casi 48 horas. 
Asimismo, diferentes organizaciones 
realizaron marchas y movilizaciones 
frente al Poder Judicial, donde se 
encontraban encadenados parientes de 
los campesinos y hasta el propio 
Adalberto Castro, quien fue recién-
temente liberado. Según el tribunal de 
Sentencia, se comprobó fehaciente-
mente que los condenados en todo 
momento tuvieron intenciones de 
ocupar y permanecer en el inmueble de 
forma violenta y resistirse a la 
intervención policial.  
 
Los observadores hicieron hincapié en 
la necesidad de revisión del proceso 
judicial llevado hasta el momento 
refiriendose a la necesidad de una 
investigación seria y a la falta de 
cumplimiento del debido proceso en lo 
estrictamente jurídico. Indicaron ade-
más, que la situación de coacción que 
sufre la defensa técnica de los acusados 
repercute en la credibilidad del proceso 
y en la credibilidad de sus resultados.  
 
Un abogado, calificó como contundente 
el apoyo de la ciudadanía, que según el 
quieren que se esclarezca el caso 
liberando a todos los campesinos, para 
que los verdaderos culpables sean 
investigados. “Una condena a inocentes 
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cierra el camino de la justicia y abre a la 
impunidad”, remató.  
Nosotras como Hermanas de la Sagrada 
Familia y Asociados, también estuvimos 

junto a los campesinos, apoyando su 
lucha por sus derechos. 

Hnas. de Paraguay 

               

 
"Si no nos atrevemos ahora, entonces 
¿cuándo?"  Estas palabras resuenan en 
mi corazón, y surge en mí el deseo de 
hacer algo bueno por la sociedad. Como 
dice nuestro Compromiso Colectivo 
"Dentro de este mundo globalizado, nos 
encontramos con personas obligadas a 
vivir en situaciones inhumanas de éxodo: 
marginados, víctimas de trata, refugia-
dos, migrantes, privados de su dignidad, 
en busca del sentido de la vida ..."
Esta realidad me compromete a seguir 
adelante, escuchando el grito de los 
pobres que necesitan 
nuestro apoyo y aseso-
ramiento. Soy  muy feliz 
de estar con la gente, 
para aprender y traba-
jar con ellos. Las 
palabras de nuestro 
Compromiso Colectivo 
me ayudan a reflexio-
nar seriamente y com-
prometerme con gene-
rosidad. 
Me da gusto compartir 
con vosotras una 
historia alegre de dos 
Pequeños  Retoños que 
han luchado mucho en 
la vida. 
 Nuestra comunidad  de 
Ramanakkapeta es un 
Centro para gente 
pobre que necesita 
nuestro apoyo. Son: 
huérfanos, niños traba-
jadores, viudas, jóvenes y deprimidos. 
Estamos en un pueblo rural situado 

cerca de la ciudad. No hay escuelas u 
oportunidades para el progreso de los 
niños, las mujeres y los jóvenes. 
Es extremadamente difícil para la 
población rural pobre, ignorante y 
analfabeta ganarse la vida y tener una 
fuente regular de ingresos. Dependen de 
un trabajo, completamente manual, en 
los campos durante la temporada de 
cosecha, que dura sólo de 3 a 5 meses. 
Durante el resto del año están sin 
trabajo ni ingresos y, con frecuencia, se 
convierten en migrantes interpro-

vinciales. 
Voy a contaros la 
historia de estos 
dos pequeño en 
busca de una nueva 
vida.  
Son nuestros queri-
dos niños Durga y 
Devamma. Durga 
tiene 10 años y 
Devamma 8. Son 
hermanos. Vienen 
de una tribu que 
vive en el bosque y 
consta de unas 
10/15 familias. Los 
padres trabajan en 
los campos y los 
niños se mantienen 
en régimen de 
servidumbre en los 
hogares de los 
propietarios. Los 
padres reciben por 

adelantado el dinero de los propietarios 
para la salud o para mantener a la 
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familia. Pero cuando no pueden cubrir 
sus gastos, se ven obligados a ofrecer a 
sus hijos como criados. 
 
Hay muchos niños que se encargan del 
pastoreo de búfalos. También fue esa la 
ocupación de Durga y Devamma. 
Cuando veo a los niños que hacen este 
tipo de trabajo, se me pone un peso en el 
corazón y quiero hacer algo por ellos. 
Hicimos un estudio analítico de los 
niños que se mantienen en régimen de 
servidumbre con los propietarios de las 
tierras. Hay 65 niños que viven en esta 
condición en torno Ramanakkapeta. 
Estos niños y sus padres quisieran 
liberarse de los propietarios. Varias 
veces nosotras hemos tratado de 
liberarlos pero fracasamos, debido a la 
falta de apoyo del gobierno. Seguimos a 
Durga y Devamma durante cinco años. 
Llegaron dos veces a nuestro Centro 
pidiendo asilo, pero los padres y los 
propietarios siempre vinieron a 
buscarlos para llevárselos. Nosotras los 
trasladamos dos veces a Vijayawada 
pero se volvieron. 
Estamos decididas a organizar un 
programa de sensibilización que 
llamamos "La Semana de los niños 
trabajadores", con invitados del 
departamento de policía y de la red para 
la seguridad de los niños, con el 
principal coordinador para la protección 
del niño y representantes de una línea 
telefónica que les ayuda, y finalmente 
con los Padres Salesianos que trabajan 
con niños de la calle y los 
representantes del gobierno local. 
Durga y Devamma vivieron con dos 
familias diferentes. Se alojaban en 
establos con búfalos y allí pasaban la 
noche. Los establos estaban sucios y 
llenos de mosquitos. Los niños comían 
solo dos veces al día. Se levantaban a las 
5 de la mañana para limpiar el establo, 
lavar los utensilios,  la ropa de la familia 
y hacer otras tareas del hogar. A las 9,00 
se iban con los búfalos para el pastoreo. 

Volvían a casa a las 7 de la tarde y 
continuaban haciendo las tareas del 
hogar. Después de que la familia  había 
terminado de cenar los dos niños podían 
comer los restos de la comida de la 
familia. Ganaban solo 3000 rupias al 
año. No había días de fiesta para ellos. 
Podrían reunirse con sus padres por la 
mañana de camino hacia el pastoreo. 
Fue un sufrimiento indecible. Cuando 
vieron a los estudiantes expresaron el 
deseo de ir a la escuela, pero sus padres 
y los propietarios de la tierra no lo 
permitieron. 
El programa de sensibilización de los 
derechos del niño ha cambiado la mente 
de los propietarios de la tierra. Se ha 
celebrado una manifestación. Tomaron 
parte en la manifestación: 350 niños de 
10 pueblos, los voluntarios y los 
profesores de la escuela. Se pronunció 
un discurso sobre los Derechos del Niño. 
Era una advertencia a los que 
promueven el trabajo infantil. Después 

tuvo lugar una reunión en la calle 
principal del pueblo, donde muchas 
personas escucharon discursos de 
personajes famosos sobre los Derechos 
del Niño. También hablé yo sobre ello, 
invitando a los padres a pedir ayuda. Al 
día siguiente, temprano, encontramos a 
Durga y Devamma cerca de nuestra 
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puerta. Sus ropas estaban viejas y 
rasgada, tenían las manos y los pies muy 
sucios, estaban llorando porque los 
dueños los habían golpeado. Esta vez 
estaban todavía más decididos; querían 
estudiar e ir a un lugar alejado y 
apartase de los que querían llevárselos. 
Nos pusimos de acuerdo con ellos y se 
estableció un contacto con la red que se 
encarga de la seguridad de los niños, 
para encontrarles un lugar tranquilo. 
Fuimos con ellos al Comité para la 
Protección del Niño (CWC). Los dos han 
sido aceptados en las comunidades 
"Brotes de flor": Vijayawada, 
Andhraparedesh. Es un centro dirigido 
por los salesianos con un programa 
semi-gubernamental. 
El 15 de agosto, día de la Independencia, 
Durga y Devamma fueron agasajados 
por el habilitado del distrito.  

Compartieron sus historias en público. 
Fue muy emotivo. Agradecen a las 
Hermanas de la Sagrada Familia, que los 
rescató de las garras de los propietarios 
de la tierra. Los visitamos regularmente 
y los encontramos felices. Se esfuerzan 
por estudiar bien. Estoy muy contenta 
de haber contribuido a su progreso. 
Ahora tienen una nueva vida. 
Hay muchos otros Durgas y Devammas 
que necesitan ser liberados. Nuestras 
Hermanas y voluntarios, que colaboran 
en este ministerio, devuelven la vida y la 
esperanza a estos niños. Necesitamos la 
gracia de Dios para permitir que estos 
capullos florezcan. 
 
Sr Mary Jeya - Comunidad de 
Ramanakkapeta 

        

 
En un país de más de 1.700 islas, la 
existencia de tres Sacerdotes 
Asociados comprometidos y tres en 
formación es muy importante. En un 
lugar donde hay muchas congrega-
ciones religiosas, la presencia de 
menos de una docena de Hermanas 
Apostólicas que pertenecen a la 
Sagrada Familia es insignificante y 
por lo tanto imperceptible. 
¿La semilla de la Sagrada Familia de 
Burdeos está realmente aguijo-
neando en estos contextos? ¡Ven a 
viajar conmigo! 
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En una situación en la que algunos 
sacerdotes se interrogan sobre el 
significado de muchas cosas o 
dudan de la intención de quien 
presenta un grupo de Sacerdotes 
Asociados, sospechando de 
motivos egoístas, el comienzo de 
un grupo de sacerdotes 
relacionados con la Sagrada 
Familia de Burdeos parece 
extraño y extremadamente difícil. 
Recuerdo que el Fundador tenía la 
misma experiencia, cuando 
introdujo el concepto de “don” en 
la entrega personal. 
Pero estas preguntas son válidas en 
aquellos que buscan siempre una mayor 
verdad. Para viajar a lo desconocido, es 
necesario tener algo en qué agarrarse. 
Son bloqueos reales que encontré en 
mis esfuerzos por compartir el espíritu 
y el Carisma de Pedro Bienvenido 
Noailles. Ha habido muchas luchas para 
que mis colegas aceptasen este don. La 
atención, paciencia y humildad son las 
armas para hacer frente a la 
indiferencia, la negatividad y los 
intereses personales. En medio de 
tantas dificultades, hace tres años, tres 
hermanos de diferentes diócesis, 
tuvieron el valor de realizar este 
camino. A pesar de la distancia, nos 
encontramos dos veces al año, ¡pero 
esto no es suficiente para hacer un buen 
trabajo!  
Ahora estoy viviendo otra experiencia 
con los laicos. Sus vidas, costumbres y 
circunstancias personales son muy 
diferentes y les es difícil encontrar 
tiempo para reunirse para la formación. 
He intentado introducir el Carisma del 
Fundador y de la Sagrada Familia en un 
grupo de profesionales. La mayoría de 
ellos perseveraron en su deseo de 
pertenecer y es un consuelo porque 

muchos están ya comprometidos y 
podemos confiar en ellos para todo. 
También hay otro grupo de 15 parejas – 
que es el grupo más grande en la 
actualidad - con una especial devoción a 
San José como "figura paterna". Las 
reuniones son semanales y se reúnen de 
35 a 45 miembros, sin contar los niños y 
jóvenes. Son una gran fuerza en muchas 
actividades pastorales. Sin embargo, 
debido a dificultades prácticas, ninguno 
de ellos ha hecho todavía su compro-
miso. 
La semilla plantada ¡está viva! Con el 
esfuerzo y adhesión de los dos primeros 
grupos, un cuarto se estableció en la 
ciudad de Sorsogon. Este grupo también 
se une a nuestra búsqueda común de 
Dios. Hasta ahora, continúa con 
perseverancia reflexionando sobre el 
don inestimable de la pertenencia. Estos 
cinco grupos tienen su propia historia y 
sus propios principios, de modo 
imperceptible, pero de hecho digno de 
ser notado. 
 
¿Vosotras, también habéis luchado para 
construir vuestra propia historia? ¡Por 
eso mismo sois dignas de admiración! 

 

 Benedicto Furo
 Sacerdote Asociado -  Philippines 
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Con mucho gusto voy a  hablar de la 
sesión de los sacerdotes Asociados 
celebrada del 17 al 19 de agosto de 
2016. Yo diría que fue algo único.  
Nuestro encuentro fue bien preparado, 
hemos podido trabajar de manera eficaz 
y en una atmósfera adecuada. Nuestro 
objetivo era profundizar en el espíritu 
de Pedro Bienvenido Noailles y 
vigorizarlo en nosotros para vivir 
nuestro Carisma con mayor fervor. 
Pudimos sentir la unidad de la Familia 
por la participación de otras vocaciones, 
de manera especial gracias a la 
presencia de las dos Provinciales:  
Jesmine Fernando y Christa 
Mariathas y las dos Hermanas 
coordinadoras: Rose Jayasinghe y 
Arul Mathesupillai. Fue un 
privilegio que estuviera entre 
nosotros la señora Regina 
Ramalingam,  Coordinadora de 
los Asociados Laicos Asiáticos y 
también el líder nacional Sr. 
Devanayagam.  
Hemos aprovechado plenamente 
este Encuentro. 
Estamos profundamente conmo-
vidas por las charlas y mensajes, 
que nos han ayudado a 
reflexionar y han colmado nuestros 
corazones. 
La Hermana Christa Mariathas en su 
conferencia nos invitó a estudiar la vida 
de nuestro Fundador: su entrega y 
sumisión total al espíritu de Sólo Dios, 
siguiendo el ejemplo de Jesús, María y 
José. Ya se había tratado de esto en el 
Capítulo General en 2014. Estamos 
llamados a entrar en esa mirada 
profunda con un corazón disciplinado 
que nos permitirá situarnos en la 
presencia de Dios tal como somos. El 
amor de Dios revela que la fidelidad es  

 
más importante que el éxito, que el 
triunfo ante la gente,   que la comunidad  
es más importante que el individua-
lismo, la compasión mejor que la 
competencia. Dios revela su presencia 
activa en nuestra historia personal y en  
el universo y nos llama a vivir con la 
conciencia y la compasión de Cristo.  
 
Realizamos una pausa y nos pregun-
tamos: ¿Somos conscientes de la pérdida 
de la visión colectiva y también de la 
pérdida de la capacidad de describir 
nuestras experiencias? La mayoría de las 
veces nos distraemos con lo que está 

sucediendo a nuestro alrededor y en 
nosotros mismos. Estamos llamados a 
dar nombre a nuestras esperanzas, no 
como individuos sino como cuerpo 
colectivo. Podemos soñar y explorar. 
Pero debemos preguntarnos: ¿Estamos 
realmente donde la vida se ve ame-
nazada, donde no es respetada o amada? 
Nuestra elección es vivir en armonía y 
en COMUNIÓN con la vida. Nuestra 
visión es la de Jesús - la UNIDAD, la 
INTERRELACIÓN e INTEGRIDAD. Jesús 
nos dice que es posible. Nuestro 
Fundador Pedro Bienvenido Noailles, un 
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hombre como nosotros, nos convenció 
de que debíamos convivir con nuestra 
Humanidad. Se trata de un atractivo 
especial que nos invita a VIVIR LA VIDA 
EN PLENITUD. 

La Hermana Jesmin Fernando compartió 
con nosotros sus pensamientos sobre un 
libro de Ilia Delio "La compasión de San 
Francisco." La compasión que San 
Francisco tenía en su corazón 
transparentaba. Nosotros vemos la 
acción, no  la disposición del corazón. 
San Francisco tuvo la audacia de besar 
al leproso y así abrazó la "lepra",  lo que 
significa que fue capaz de aceptar lo que 
había rechazado en sí mismo. Era libre 
para abrazar el mundo porque él había 
aceptado la cruda realidad de lo que él 
mismo era. Empezó respondiendo a la 
realidad exterior y permitió que la 
compasión que había en él se expresara 
en la acción. Es una llamada a estar en 
contacto con nuestra verdadera 
naturaleza - nuestra naturaleza original 
es nuestra bendición original. Estamos 
llamados como Familia a ser testigos de 
la compasión de Dios y a construir 
juntos una sociedad mejor. A pesar de 
que tenemos un estilo de vida diferente, 
según nuestras diversas vocaciones, 
asumimos el mismo objetivo y el mismo 
espíritu. Estamos llamados a soñar por 
un mundo mejor donde la comunión sea 

posible. 
La señora Regina Ramalingam - 
coordinadora asiática de los Asociados 
Laicos- nos hizo preguntas que incitan a 
la reflexión sobre nuestra vocación 
como Familia. También abrió las mentes 
y corazones de todos a los retos 
propuestos por el Consejo de la Familia 
de 2015. 
Nuestra alegría se duplicó debido a la 
presencia de los Padres: Jude Peries, 
Sarath Nimal y John Mavulis que 
celebraban sus Bodas de Plata. Y 
también fue motivo de gran alegría el 
compromiso del Padre Morais 
Batticaloa. Recordamos con gratitud a 
nuestros miembros fallecidos: Padre 
J.P.R. Selvarajah y el Padre Felipe 
Antonio que eran miembros activos de 
los Sacerdotes Asociados. También 
oramos por la curación del Padre 
Shelton Wijetunghe. 

Apreciamos mucho el tiempo pasado 
juntos y sentimos que somos una 
Familia. El espíritu de nuestro fundador 
caló en cada corazón. Las sesiones que 
hemos tenido hasta ahora han sido 
siempre un hito importante en nuestra 
formación.  
 
Jacob Nicholas    -  Sacerdote Asociado 
Sri Lanka 
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Edwin Markham dijo sabiamente: "¿Por 
qué construir estas ciudades gloriosas si 
el hombre no se construye a sí mismo? 
Estamos edificando un mundo en vano, 
porque el constructor no se eleva con lo 
que construye".   También hemos 
compartido la experiencia de los 
estudiosos del Sur, que nos dicen: 
"Estudiamos juntos en la Universidad de 
Jaffna, que ha sido nuestra segunda casa 
y no hubo diferencias entre nosotros." 
 
El hecho de formar parte del personal 
de la Oficina de Derechos Humanos en 
Kandy, de la Red de la Comisión Asiática 
Derechos Humanos de Hong Kong, nos 
ha abierto el camino a las aldeas de 
Kilinochchi, reasentadas en el norte, 
después de la guerra en 2012. 
Agradecemos también a la Hna. 
Christabel - consejera psicológica en la 
Provincia de Jaffna - por su ayuda en la 
elección de las áreas de trabajo en las 
aldeas reasentadas de Valaipadu, 
Mulankavil y Kumulamunai en el 
distrito de Kilinochchi. 
Nuestro primer encuentro con los 
aldeanos fue una tarea difícil debido a 
sentimientos de aprensión y dudas, 
originadas por la dificultad de la lengua. 
Nos acercamos al pueblo con un grupo 

de supervivientes que 
habla cingalés y tamil, 
que vivían con los 
aldeanos en sus casas, lo 
que nos permitió ir de 
casa en casa y escuchar 
historias que jamás ha-
bían sido contadas. Al 
mismo tiempo nos 
compartían sus propias 
situaciones traumáticas: 
desaparición de sus 
maridos e hijos.  
Siguiendo este proceso 

de escucha,  intercambio y vida en 
común, poco a poco, comenzó a 
desarrollarse entre los dos grupos 
étnicos, la confianza mutua. Nos 
complace que nuestro primer intento 
parezca haber tenido éxito. 
Los grupos más vulnerables son las 
viudas de guerra (mujeres cabeza de 
familia y los niños). Al escuchar sus 
historias nos dimos cuenta de la 
necesidad urgente de asistencia en el 
proceso de curación de sus recuerdos 
traumáticos. 
Poner a las víctimas en condiciones de 
serenidad y descanso. Las viudas y los 
jóvenes tuvieron la oportunidad de 
iniciar un proceso de curación difícil. Al 
mismo tiempo, fueron capaces de 
escuchar las experiencias traumáticas 
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de las víctimas cingalesas. También se 
les invitó a hacer una visita a una 
plantación de té, donde hicieron amistad 
con familias tamiles de Kendy. 
Después  del  proceso  de  curación, 
hemos creado una especie de “cuadro 
funerario”, donde, en un ambiente de 
oración, se dio oportunidad a las viudas 
de decir "adiós" a sus familiares. Fue un 
momento desgarrador donde las viudas 
rompieron los vínculos emocionales y se 
despidieron de sus familiares. Todo esto 
acompañado por  fuego y humo que se 
elevaba hacia el cielo simbolizando la 
separación. 
A continuación, fuimos integrando 
lentamente a las familias en la agri-
cultura ecológica para iniciar su 
formación. Durante este entrena-
miento, las mujeres cabeza de familia, 
no sólo aprenden a cultivar la tierra, 
sino también a trabajar en grupo, para 
amar y cuidar a la Madre Tierra y 
continuar el proceso de curación de sus 
recuerdos traumáticos. 
 
Después del "Período Reinstalación", los 
signos de los tiempos muestran 
claramente que hay un deseo, cada vez 
mayor, tanto en el Sur como en el Norte 
de "construir relaciones" entre los dos 
grupos étnicos. En consonancia con esta 

esperanza, formamos grupos de familias 
(viudas cabezas de familia) cingaleses 
en el Sur y grupos de viudas afectadas 
por la guerra en el Norte. Hay y habrá 
retos y dificultades que afrontar, pero 
confiamos en las palabras de nuestro 
Fundador "Hijas mías, nada puede 
detener vuestra carrera, seguid 
adelante...". Nuestro deseo es contribuir 
a empezar la construcción de relaciones 
(siguiendo un proceso de "recon-
ciliación") entre los diferentes sectores 
de la sociedad. 

 
Sr. Mabel Rodrigo 
Wennappuwa - Casa de Ejercicios 
Provincia de Colombo 
Sri Lanka 

  

 
 
 
  
 


